

中国共产党大事典

哈尔滨出版社

中国共产党大事典

主编 季 平

哈尔滨出版社

责任编辑: 许传森
封面设计: 王松涛

中国共产党大事典
ZHONGGUOGONGCHANDANGDASHIDIAN
季平主编
哈尔滨出版社出版

北京昌平亨自庄福利印刷厂印刷 新华书店首都发行所发行

787×1052 1/16 44.25印张 1400千字

1991年11月北京第1版 1991年5月北京第1次印刷 印数1—8000册

ISBN7-80557-439-1/D·51 定价: 30.00元

《中国共产党大事典》编辑委员会

主 编 季 平

副 主 编 孟 可 王 宇 胡克红 田 穆

责任编辑 杨成春 张 利 王海潮 胡俊明

编 委 吴 江 王 谏 杨玉文 谢 枫
文 召 萧 流 王 欢 于 宽

撰稿人 (按姓氏笔画排列)

王 宇	王 欢	王 谏	王子英
王文华	王志远	王建华	王治天
王海潮	田 穆	文 召	石 昕
成 平	兰 华	纪小宇	李静草
吴 江	张 利	张 明	张巧义
张虎生	张 铎	陈国志	杨玉文
杨成春	卓 玛	周春材	孟华云
孟 可	孟祥茹	胡俊明	胡韦立
胡克红	胡晋华	赵小锁	赵 莉
袁爱珍	贾桂如	郭 柱	郭兴旺
谢 枫	谢 杨	萧 流	曾蒙华
于 宽	缪树权	魏 彤	魏新中

前 言

伟大、光荣、正确的中国共产党已诞生 70 周年了。中国共产党自诞生之日起，就坚持以马克思主义为自己的指导思想，领导中国革命不断从胜利走向胜利，把一个贫穷落后的旧中国，建设成为初步繁荣富强的社会主义新中国。中国共产党的 70 年历史表明，她是一个充满朝气的，具有强大凝聚力的无产阶级先锋队。编写本书的目的，就是为广大读者全面了解和认识中国共产党，了解和认识中国革命不断走向胜利的进程，提供最基本的历史资料。

我们本着尊重历史，尊重事实的原则，采取编年体和纪事本末体相结合的编写体例，以编年体为本书的骨干，按年月日的时间顺序记载中国共产党 70 年的历史事迹；但编年体的不足之处在于记事按年月分列杂陈，不能集中叙述每一个历史事件的全部过程。为此，我们在编写中，又辅以纪事本末体，将重大历史事件独立成篇，以完整地叙述历史事件发展的全部过程。为了使读者更方便地检索本书，书后附有要目索引，共 4200 余条。

本书内容的起讫时间为 1919 年 5 月至 1987 年 12 月。在编写过程中，我们广泛收集并认真核实各种历史资料，充分吸收了关于中国共产党历史研究的最新成果，比较全面地反映了中国共产党 70 年来的发展历程，适合于党史工作者、理论工作者、各级党政军和企业事业的干部、高等院校师生以及有关人员阅读和使用。

在本书的编写过程中，我们查阅了大量的历史文献和资料，参考了有关著作和文章，力求反映中共党史的全貌，做到科学性、准确性和知识性相统一。我们虽然尽了最大努力，但限于水平，疏漏和贻误之处，仍恐难免，恳请广大读者批评指正。限于我们所掌握的资料，故在引用时，有的出自第二手资料，敬请广大读者谅解。

本书的编写和出版，得到了有关领导、部分专家学者的认真指导和帮助。本书得以顺利出版还得到徐扣根、侯献平、杜宝占、王志刚、姜明、刘家模、汤文生等的大力帮助，谨在此一并致谢。

《中国共产党大事典》编委会

1991·5

凡 例

一、本书内容的起讫时间为1919年5月至1987年12月。

二、条目依年、月、日时间顺序编排。但对于前后连贯同一内容的要事，则采用每事自为起迄，不受时间限制，以避免首尾割裂；连续多日的要事，一般在开始时记述。

三、囿于资料和研究现状等原因，对于日期不明者，列于该月之末，称“某月”；月份不明者，列于该季之末，称“春”、“夏”、“秋”、“冬”或“上半年”、“下半年”、“年底”等；季节不明者，列于该年之末，称“某年”。

四、人物只收已故的有关历史人物。

五、历史纪年，一律采用公元纪年。

六、条文中的旧地名，一般夹注今地名。

七、要目索引按笔画排列，以第一字的笔画数和起笔笔形一、丨、丿、丶、乙顺序排列。

总目录

一、前言	(1)
二、凡例	(2)
三、目录	(1)
四、正文	(1)
五、要目索引	(681)

目 录

1919年.....	(1)	1943年.....	(151)
1920年.....	(8)	1944年.....	(156)
1921年	(15)	1945年.....	(159)
1922年	(21)	1946年.....	(166)
1923年	(29)	1947年.....	(175)
1924年	(34)	1948年.....	(183)
1925年	(37)	1949年.....	(192)
1926年	(43)	1950年.....	(208)
1927年	(48)	1951年.....	(228)
1928年	(61)	1952年.....	(245)
1929年	(69)	1953年.....	(263)
1930年	(73)	1954年.....	(274)
1931年	(82)	1955年.....	(287)
1932年	(90)	1956年.....	(307)
1933年	(94)	1957年.....	(322)
1934年.....	(100)	1958年.....	(337)
1935年.....	(104)	1959年.....	(352)
1936年.....	(111)	1960年.....	(364)
1937年.....	(117)	1961年.....	(379)
1938年.....	(126)	1962年.....	(391)
1939年.....	(130)	1963年.....	(403)
1940年.....	(135)	1964年.....	(415)
1941年.....	(140)	1965年.....	(425)
1942年.....	(146)	1966年.....	(431)

1967 年.....	(446)	1978 年.....	(543)
1968 年.....	(466)	1979 年.....	(557)
1969 年.....	(476)	1980 年.....	(570)
1970 年.....	(483)	1981 年.....	(583)
1971 年.....	(490)	1982 年.....	(597)
1972 年.....	(495)	1983 年.....	(609)
1973 年.....	(500)	1984 年.....	(623)
1974 年.....	(503)	1985 年.....	(638)
1975 年.....	(511)	1986 年.....	(654)
1976 年.....	(517)	1987 年.....	(668)
1977 年.....	(531)		

1919年

5月4日 北京爆发群众反帝爱国运动。第一次世界大战结束后,1919年1月,协约国在法国巴黎召开和平会议,这实际上是英、美、法、意、日本等主要战胜国举行的一次重新划分势力范围的分赃会议。作为战胜国的中国政府出席了巴黎和会,并向“和会”提出希望帝国主义放弃在华特权、取消日本帝国主义和袁世凯订立的二十一条、归还大战期间被日本夺去的德国在山东的各种权益等要求,遭到会议的拒绝。在这种情况下,军阀政府竟准备在和约上签字,消息传来,举国愤怒。5月4日下午,北大、高师、中大等北京13所学校的3000多学生,冲破教育部代表和军警官吏的阻挠到天安门前集会,高呼“还我青岛”、“收回山东主权”、“取消二十一条”、“外争国权,内惩国贼”、“拒绝和约签字”等口号。宣读北大国民社成员许德珩起草的《北京学生界宣言》,还散发了北大学生罗家伦起草的白话文传单,强烈要求维护民族独立和领土完整,反对巴黎和会关于中国问题的决议,反对灭亡中国的二十一条,并庄严宣告:“中国的土地可以征服而不可以断送!中国的人民可以杀戮而不可以低头!国亡了,同胞起来呀!”集会演讲后,举行了游行示威,要求惩办交通总长曹汝霖、币制局总裁陆宗輿和驻日公使章宗祥。示威群众火烧曹汝霖赵家楼住宅,痛打藏在曹宅的章宗祥,军阀政府派军警镇压,32名学生被捕。

5月5日 北京各专门以上学校的学生总罢课。上午,北京中等以上各校学生代表集会,议决:要求释放被捕学生;严惩曹、章、陆;各校自是日起一律罢课,直至释放被捕学生;拒签巴黎和约等。下午,各校学生在北京大学法科大礼堂召开联合会,一致通过上述各项决议,并发表了北京学生致各省各界文,陈述决定罢课的原因。学生们罢课时向北京政府提出了致

电巴黎和会,不承认二十一条,将山东、青岛直接归还中国;致电中国代表,不得在和约上签字;立免曹、章、陆诸贼之职等项要求,表示:“国权一日不复,国贼一日不去,吾辈之初志一日不渝。”呼吁各界齐心协力去“外争国权,内惩国贼。”

5月6日 北京中等以上学校学生联合会成立。由北京各大专学校的学生代表联合发起。会址设在马神庙北京大学第二院,会内分为评议、干事两部。评议部的评议员由各校推出两人担任,负责议决事项;干事部委托北京大学学生干事会代理,负责执行评议部议决的一切议案。该会积极组织北京学生参加拒签巴黎和约的爱国运动。1920年2月被北京警察厅解散。1921年3月又重新组建。并在大革命时期北京地区的各次革命运动中,发挥了重要的作用。

5月11日 上海学生联合会宣告成立。复旦大学的何葆仁被推选为会长。成立宣言中指出,成立学联的目的是“合全国青年学生之能力,唤起国民之爱国心,用切实方法,挽救危亡。”学联在上海的五四爱国运动中起了积极作用。

5月14日 天津学生联合会成立。天津中等以上13所学校的代表召开会议,宣告天津学联成立,高等工业学校的湛志笃被选为会长,南开学校的马骏和第一中学的韩致祥(即韩麟符)被选为副会长。天津学联在给北京政府的电报中,表示誓与全国学生一致行动,全体罢课,并提出6项具体要求:(1)请政府明白宣布青岛由日本处置一条绝不签字;(2)请将中日“二十一条”协约提交巴黎和会,请求废止;(3)请设法取消民国七年参战军密约;(4)曹

汝霖、章宗祥卖国，国人皆知，罢免其职并交法庭严惩；(5) 傅增湘、蔡元培为教育界泰斗，请收回准免命令、挽留回任；(6) 日本政府拘留留学生并侮辱国旗，请政府严肃交涉。天津学生联合会在五四爱国运动中起了重要作用。

5月17日 武汉学生联合会正式成立。随着五四爱国运动的蓬勃发展，武汉各校学生日益认识到联合斗争的重要性。5月14日，20多所大中学校的学生代表在中华大学集会，筹建武汉学生联合会，草拟并讨论了学联的章程和宣言草案，成立临时机构。5月17日，26所大中学校的学生代表集会，通过学联章程，宣告学联正式成立，确定学联宗旨为：“热忱爱国，联合感情”。学联的成立推动了武汉爱国运动的发展。

5月19日 北京学生总罢课，各地学生纷纷响应。北京政府对爱国运动采取镇压政策，进一步激怒了广大人民。北京中等以上学校学生联合会于5月18日召开紧急会议，决定实行总罢课。5月19日，北京学生总罢课开始。学生们致书徐世昌，提出6项要求：(1) 拒绝和约签字；(2) 惩办曹、章、陆等卖国贼；(3) 挽留蔡校长和傅总长；(4) 收回警备命令，恢复集会言论之自由；(5) 交涉留日学生被捕事件；(6) 维持南北和议。在总罢课期间，北京学生开展了讲演宣传；抵制日货，提倡国货；发行《五七日刊》；组织护鲁义勇队进行军事训练等项爱国活动。5月22日，天津学生联合会为了声援北京学生的爱国行动，决定第二天实行总罢课。5月23日，天津15所大中学校的1万多名学生开始罢课。同日，济南中等以上学校学生也实行了罢课。5月26日，上海中等以上学校学生2万余人在上海学联领导下开始总罢课。为了声援和策应北京、上海的总罢课，6月1日，武汉也实行了总罢课。6月3日，长沙第一师范、长沙师范等20多所学校一律罢课。与此同时，全国其他地区的学生也纷纷罢课，以学生为主体的群众爱国运动达到高潮。

5月25日 天津女界爱国同志会宣告成立。天津直隶北洋第一女子师范学校的郭隆真倡议组织妇女爱国团体，得到女同学代表邓颖超、张若名、郑季清等人的响应，并决定扩大团结妇女的范围，不只限于女学生，家庭妇女、女教师都可以参加。团体定名为“天津女界爱国同志会”。中西女中、高等女校、普育中学、竞存女校、贞淑女校等学校积极参加了筹备工作。成立大会选举刘清扬和李毅韬为正副会长，邓颖超、郭隆真、张若名为评议委员，郑季清、王天麟为总务委员，当时有会员600多人。

5月27日 湖南省学生联合会成立。五四运动爆发后，湖南各校学生积极响应，建立爱国组织，并筹备建立全省范围的学生联合会。5月25日，北京学生代表邓中夏等在长沙楚怡小学同长沙各校20多名学生代表会晤，毛泽东出席了会晤。邓中夏等详细介绍了北京爱国运动的经过，希望湖南学生声援北京学生的斗争，共同战斗。会议决定尽早成立全省学生联合会组织，负责领导全省学生爱国斗争。5月27日，各校学生代表在省教育会开会，宣告湖南省学生联合会正式成立。选举湖南法专的夏正猷（后辞职，由彭璜继任）为会长，商专的彭璜为副会长。主持学联日常工作的是新民学会会员，毛泽东是学联工作的实际指导者。

5月 李大钊主编的《新青年》六卷五号《马克思主义研究专号》出版。李大钊在这一期上发表的《我的马克思主义观》一文，阐述了马克思主义的三个组成部分——政治经济学（该文称“社会主义经济学”或“马氏的经济学论”）、科学社会主义（该文称“马氏社会主义的理论”）、唯物史观。指出这三个部分“都有不可分的关系，而阶级竞争说恰如一条金线，把这三大原理从根本上联络起来。”尽管该文对马克思主义某些观点的理解还不够十分准确，但它是中国人系统和较完整地介绍马克思主义的开始。这一期《新青年》刊首标明的时间是1919

年5月,由于出版拖延,实际出版日期在9月。

6月3日 北京学生为反对北京政府媚外卖国,镇压爱国运动的行为,纷纷上街讲演,170余人被捕。4日,学生再次出动讲演,又有约800人被捕。北京政府的镇压行为,激起了全国人民的更大愤怒。为声援学生的爱国运动,以上海为中心的工人罢工运动迅速在全国展开,五四运动进入了一个新阶段。5日上午,上海由日本人开办的第三、第四、第五纱厂工人全体罢工,揭开了上海工人罢工的序幕。到10日,上海各工厂工人罢工进入高潮,罢工人数达6万余人。接着沪宁、沪杭等铁路工人也举行总罢工,上海水陆交通全部断绝,工业陷于瘫痪。与此同时,南京、天津、杭州、武汉、九江及山东、安徽等地工人也纷纷罢工和示威游行。在工人罢工的影响下,上海等重要城市的商人也举行罢市。工人罢工、学生罢课、商人罢市的“三罢”斗争迅速扩展到全国20多个省、100多个城市。至此,五四运动形成了有广大无产阶级、城市小资产阶级和民族资产阶级参加的全国范围的革命运动,运动中心由北京移到上海,工人阶级成为运动主力军,中国工人阶级从此登上了政治舞台。

6月8日 《星期评论》在上海创刊。该刊为周刊,每期8开4版,除单独出售外,还免费随《民国日报》附送。戴季陶、沈玄庐主编,并受孙中山和国民党的指导及经济支持。在当时以研究和介绍社会主义、劳工运动而著名,并在进步知识分子中产生较大的影响。1920年5月1日出版的第四十八号为《劳动节纪念专号》,刊有李大钊的《“五一”运动史》一文。1920年6月6日终刊,共出53期。

6月10日 北京政府罢免曹汝霖、章宗祥、陆宗輿职务。在五四运动中,要求惩办卖国贼、释放被捕学生、拒签巴黎和约成为当时全国人民的共同要求。为了缓和人民的反抗情绪,避免引起更大的政治危机,北京政府被迫

于6月10日下令免去曹汝霖的交通总长、章宗祥的驻日公使、陆宗輿的币制局总裁职务。曹、章、陆的被免职,是五四运动的第一个胜利。

6月11日 陈独秀、李大钊等散发《北京市民宣言》传单,陈独秀被捕。北京政府虽然罢免了曹、章、陆三个卖国贼的职务,但是仍在镇压学生的爱国活动,山东问题也没有得到解决,斗争并未结束。6月11日,陈独秀和李大钊在北京散发他们参与制定的《北京市民宣言》。宣言说:“中华民族乃酷爱和平之民族,今虽备受外不可忍受之压迫,仍本斯旨。对于政府提出最后最低之要求如下:一、对日外交,不抛弃山东省经济上之权利,并取消民国4年、7年两次密约;二、免徐树铮、曹汝霖、陆宗輿、章宗祥、段芝贵、王怀庆六人官职,并驱逐出京;三、取消步军统领及警备司令两机关;四、北京保安队改由市民组织;五、市民须有绝对集会、言论自由权。我市民仍希望和平方法达此目的,倘政府不顾和平,不完全听从市民之希望,我等学生商人劳工人等,惟有直接行动,以图根本改造。特此宣言,敬求内外士女谅解斯旨。”宣言为全国人民进一步指明了新的斗争目标。是日晚,陈独秀在北京“新世界”游艺场散发传单时被暗探当场逮捕。为此,北京学生联合会、上海学联及一些省市的教育会、国民大会等群众团体和知名人士先后发出通电,要求北京政府释放陈独秀。在各方大力协助和社会舆论的压力下,9月16日,陈独秀被营救出狱。

6月15日 《新湖南》创刊。《新湖南》是五四时期湖南长沙湘雅医学专门学校进步学生刊物,前身是《救国周刊》,更名后分月刊、周刊两种,月刊由李启盘、苏闻坡等人主办;周刊由龙伯坚主编,编委有李振翩、张维等。自第七期起,由毛泽东任主编,刊物面貌焕然一新,提出的新宗旨是:“一、批评社会;二、改造思想;三、介绍学术;四、讨论问题。”每周期刊有长篇政论文章,宣传革命思想,至第九

期之后，被军阀政府查封。

6月16日 全国学生联合会上海成立。在五四爱国运动中，由于斗争的需要，全国各地建立了许多学联组织。随着斗争的深入和发展，迫切需要一个全国性的学生运动的领导机构，使各地学生运动更好地配合并加强统一领导。6月12日，在上海的全国学联筹备会召开常会，把外争国权，内惩国贼作为基本要求。6月16日下午，全国学联成立大会在上海召开，北京学生代表段锡朋主持会议并发表演说，各地、各界的许多代表在会上发言。大会于18日进行了选举，选出36名全国学联职员。北京学生代表段锡朋当选为会长，上海代表何葆仁当选为副会长。会址设在上海。全国学联成立后，立即号召和组织各地学生参加拒绝和约签字运动，不断指导学生运动走向深入，为五四运动作出了积极贡献。

同日 《觉悟》副刊在上海创刊。《觉悟》是上海《民国日报》副刊。邵力子主编，撰稿人多为进步的中青年知识分子，李大钊、陈独秀、恽代英、邓中夏、沈泽民等人撰写过文章。初期以政论、译文为主，1920年后，辟有评论、选录、详述、讲演、随感录等栏目，具有民主主义思想和初步的社会主义倾向。1925年五卅运动后政治倾向开始变化，趋向保守。1931年12月31日终刊。

6月28日 参加巴黎和会的中国代表拒绝和约签字。1919年初，第一次世界大战的战胜国在法国巴黎召开和平会议，讨论处理战后的世界问题。由于英、美、法、日等几个帝国主义国家操纵，和会决定将德国原在中国山东、青岛的权益让与日本，并写入对德和约草案。消息传来后，立即引起全国人民的愤怒，发起了拒绝签署和约的运动。5月6日，山东各界致电北京政府，要求命令出席和会的中国专使坚决维护国家权益，收回山东、青岛主权。6月17日，北京政府竟不顾全国人民的反对，电令中

国专使在和约上签字。并于24日通电各省说：“如保留实难办到，只能签字。”这更激起了全国人民的愤慨。20日，山东各界代表80余人集聚在新华门请愿，要求北京政府拒绝签字、惩办国贼，代表们在雨中坚持斗争5个多小时。21日，上海各团体集会，致电中国专使，警告他们不得违背民意，如在和约上签字，即与卖国贼同论。与此同时，陕西、天津和北京的代表也联合在京请愿。6月28日和约签字日，旅法的中国工人和学生将中国专使的寓所团团围住，不准出门，声明如果出门，当捕杀之。在全国人民强大压力下，北京政府“不敢拂逆众意”，拒绝在巴黎和约上签字。拒签和约运动是五四爱国运动的重要组成部分，是中国近现代史上的一个重大胜利。

7月1日 少年中国学会在北京正式成立。1918年6月由李大钊、王光祈等人发起筹备，经过一年筹备，是日在北京回回营2号正式成立。当时有会员42人，主要成员有王光祈、李大钊、毛泽东、邓中夏、恽代英、赵世炎、高君宇、杨贤江等。王光祈任执行部主任，李大钊任编辑部主任。总会初设在北京，1924年迁至南京。主要活动为出版刊物、讲演、学术讨论等。宗旨为：“本科学的精神，为社会的活动，以创造‘少年中国’”。信条是奋斗、实践、坚韧、俭朴。出版会刊《少年中国》和《少年世界》。李大钊为刊物编辑主任，会员120余人，分布于国内10多个省市和美、英、法、德、日及南洋等处。会员成分复杂，政治信仰和主张很不一致，分化明显。故后来有的加入共产党，有的加入国民党，有的组织青年党，多数则单纯致力于教育、工程和科研活动。1925年因内部发生分裂而停止活动。

同日 《少年中国》创刊。《少年中国》是少年中国学会会刊。月刊，每年出12期为一卷。由北京总会负责编辑。李大钊、恽代英等曾在刊物上发表过文章，留有学会发展和会员思想方面较为详尽的资料和留法勤工俭学学生活动

的一些材料。1922年7月后曾休刊7个月。1924年5月停刊。共出4卷,48期。

7月14日《湘江评论》在湖南长沙创刊,该刊为周刊;毛泽东主编,以“宣传最新思潮”、“摆脱束缚寻求真理”为宗旨。设有东、西方大事述评、世界杂评、湘江杂评等栏目。文风新颖、笔调尖锐、通俗易懂是该刊显著特点,1919年7月21日另出《临时增刊》第一号一张。1919年8月10日,第五号出版未及发行即被地方军阀没收查封。《湘江评论》虽然只出了5期(另有“临时增刊‘第一号’”),但对湖南革命运动起了积极的推动作用。

7月20日 胡适在《每周评论》第三十一号上发表《多研究些问题,少谈些主义!》一文,挑起“问题”与“主义”之争。文章指出“现在舆论界的大危险,就是偏向纸上的学说,不去实地考察中国今日的社会需要究竟是什么东西”,并历数“主义”的种种教训和危险。他主张用一个个具体问题的解决来代替“根本解决”。胡适所指的“主义”,主要是指马克思主义,同时也包括民生主义和无政府主义。该文发表后,《国民公报》编者蓝公武在该报上发表《问题与主义》一文,首先反对胡适的论点。他论述了宣传主义的必要,批驳了胡适给宣传主义列举的“教训”。但是,由于作者持唯心主义观点,未能从根本上给以反驳。8月8日,《每周评论》第三十五号发表了李大钊的《再论问题与主义》一文。文章首先指出问题与主义“有不能十分分离的关系。因为一个社会问题的解决,必须靠着社会上多数人共同的运动”,使社会上多数人“先有一个共同趋向的理想、主义”,社会问题才有解决希望。“我们的社会运动,一方面固然要研究实际的问题,一方面也要宣传理想的主义。这是交相为用的,这是并行不悖的……我们只要把这个那个的主义,拿来作工具,用以为实际的运动,他会因时、因所、因事的性质情形生一种适应环境的变化”,“主义的危险,只怕不是主义的本身带来的,是

空谈他的人给他的”,并明确表示:“我是喜欢谈谈布尔什维主义的……我总觉得布尔什维主义的流行实在是世界文化上的一大变动。我们应该研究他,介绍他,把他的实像昭布在全人类社会”。8月24日和31日出版的《每周评论》第36、37号上,分别发表了胡适的《三论问题与主义》和《四论问题与主义》,否认马克思主义理论对改造中国社会有指导意义,反对阶级斗争学说,此后,胡适和李大钊继续撰文,各自阐述自己的主张,反映了马克思主义和资产阶级改良主义的明显对立。“问题”与“主义”之争,实际上是一次中国需要不需要马克思主义,需要不需要革命的争论,李大钊和各地年轻的马克思主义者论证了马克思主义适合中国的需要,论证了对中国社会进行一次彻底革命的必要性,这对扩大马克思主义的影响,推动人们进一步探索中国革命的正确道路起了积极作用。

7月21日《天津学生联合会报》创刊。该报是五四时期天津学生联合会机关刊物,初为日报。9月22日暂停刊,共出62号。10月7日复刊,改为三日刊,每星期二、六发刊,由周恩来主编。设有主张、要闻、时评、新思潮、来件、文艺、演说、翻译等十多个栏目,以时评和主张为重点,主要由周恩来执笔,积极宣传和介绍俄国十月革命,并提出“革心”与“革新”的口号,提倡改造旧社会和改造自己思想相结合,对组织、联络京津等地学生从事革命斗争,起了重要的作用。共出100多期,1920年初停刊。

7月25日 苏俄政府发表第一次对华宣言。该宣言即《俄罗斯劳农政府致中国国民、西南政府及北京政府通告》。通告废除帝俄与中国、日本及协约国签订的一切密约。凡从前俄罗斯帝国政府时代,在中国满洲及其它地方,用侵略手段而取得的土地一律放弃;废除帝俄在中国的领事裁判权;放弃庚子赔款俄国部分和帝俄在中东铁路方面的一切特权,这一举动受

到中国各民众团体的赞扬，称苏俄是第一个以平等地位对待中国的国家，从而扩大了十月革命在中国的影响，该通告于1920年3月在中国发表。

8月1日 《建设》月刊在上海创刊。《建设》月刊是孙中山领导下的中华革命党主办的理论刊物。朱执信、廖仲恺等主编，亚东图书馆出版，设有论说、纪事、杂录、通讯等栏目。刊物的主导思想是三民主义，孙中山撰写了创刊号发刊词，并发表他的《实业计划》初稿。曾刊载过李大钊的《“五一”运动史》及戴季陶翻译的考茨基著作《马克思资本论解释》等译著。1920年12月1日终刊，共出13期。

8月5日 山东济南镇守使马良杀害回教救国后援会领导人马云亭等。1919年7月21日，山东济南市群众将亲日媚外的安福系喉舌《昌言报》捣毁。25日，北京政府以此为借口下令山东督军在济南宣布戒严，委任济南镇守使马良为戒严司令。马良上任后，率军警包围济南师范学校，逮捕学生16人。8月5日，又将回教救国后援会会长马云亭及两名爱国人士加以杀害，造成山东惨案。马良的残暴罪行，激起山东人民的仇恨和全国各地群众的愤慨。8月23日，山东天津等地学生和各界代表，至新华门请愿。要求将马良撤职问罪，代表多人又被拘留。25、26日，京津两地学生4000人，再次到新华门请愿，仍未达目的。28日，两地学生1000多人在天安门汇集，遭军阀殴打，1人死亡，多人受伤，请愿斗争的主要指挥者天津学联副会长马骏被捕。学生们坚持斗争，散发传单、举行演讲，要求释放马骏和被捕的全体代表。周恩来亲到北京，大力开展营救活动，组织学生继续斗争。在群众运动的压力下，通过社会各界多方营救、保释，8月30日，北京政府释放马骏和被捕全体代表。

9月1日 《解放与改造》半月刊在北京创刊。该刊从1920年9月第3卷起更名为《改

造》。创刊号上发表金吕琴翻译李宁（即列宁）的《鲍尔雪维克之所排斥与要求》，为列宁著作的最早的中译文。创办者为研究系成员张东荪、梁启超等。该刊以研究“社会主义”标榜，宣称“第二种文明”即资本主义文明已经破产，全世界必将依“第三种文明”即“社会主义和世界主义”的原则来改造；甚至说中国“没有建设则已，如果有建设，必定要依着社会的原则”等等。该刊完全阉割了社会主义的阶级性、科学性和战斗性，对马克思主义的唯物史观、阶级斗争和国家学说进行攻击。1922年9月，该刊出至四卷十期停刊。

同日 赵世炎等人发起成立少年学会。学会由北京高等师范学校附属中学的一部分进步学生组成，共有会员7人，以后发展到20余人。学会宗旨是：“发展个性知能，研究真实学术，以进取精神养成健全少年”。10月10日，创办会刊《少年》半月刊，主要内容有：独立生活和实行工读、学生参与校政、男女同校、妇女解放等问题，对于团结青年、研究新思想、传播新文化，起了重要作用。

9月16日 觉悟社成立。在五四爱国运动中，为了加强团结、增强力量，天津学生联合会和女界爱国同志会各10名骨干，即周恩来、马骏、薛撼岳、关锡斌、李震瀛、赵忠辰、湛小岑、堪志笃、潘世纶、胡维宪、邓文淑（即邓颖超）、李锡锦、张若名、周之廉、郭隆真、刘清扬、郑季清、张嗣婧、李毅韬、吴瑞燕共20人，于当日在草场庵天津学联办公室举行会议，会议决定成立一核心团体。团体本着“革心”、“革新”的精神，以“自觉”、“自决”为主旨，出版不定期刊物《觉悟》。觉悟社和当时一般进步团体相比，有几个突出特点：组织发展比较严密，发展新社员必须社员3人以上介绍并经社员集体讨论；社员之间和对外活动时，均用代号。觉悟社是天津爱国运动的领导核心力量，一些成员也在斗争实践中接受了马克思主义，走上了革命道路，先后加入中国共产党

和社会主义青年团，成为革命的骨干力量。后由于政治环境恶化，主要成员赴法勤工俭学，国内社员陆续求学就业，于1920年11月停止活动。

9月 北京高等师范学校的教职员和学生联合组织平民教育社。该社以“研究宣传及实施平民教育”为宗旨，通过主办《平民教育》，论述教育的革新和改良是改造社会的前提，教育的改良是一切改良的根本，并通过论述教育改革以及和教育有关的专门问题来暴露社会的黑暗、腐败和反动。但1920年以后，渐趋于保守和落后。宣传资产阶级教育理论，成为刊物后期唯一内容，到1924年下半年停止活动。

10月10日 中华革命党正式改组为中国国民党。公布《中国国民党规约》，发表《通告》。《规约》总纲规定“本党以巩固共和、实行三民主义为宗旨”，改变了中华革命党“实行民权、民生二主义”的政纲。中国国民党规定组织制度为总理制，设总理一人，代表本党总揽党务。该党本部设总务部、党务部、财务部，孙中山任总理，居正、谢持、廖仲恺分任三部主任。本部设于上海，总理全党事务，下设总支部、支部、分部。党名加“中国”二字，以区别于1912年的国民党。中国国民党改变了中华革命党的组织方法，但仍缺乏使政党和群众相结合的组织路线。

同日 平民教育社创办的《平民教育》创刊。该刊共出过七十三期，在第二十三期以前是周刊，后与北京高等师范学校《教育与社会》合并，改为半月刊。主张以教育的革新和改良来改造社会，后期政治上趋于守旧，以宣传资产阶级教育家学说为主，讨论问题的范围也日趋狭窄。1924年7月，随平民教育社活动的停止而终刊。

11月10日 全国各界联合会在上海成立。由全国学联和天津各界联合会发起与筹备，

于当日在上海四川路青年会举行成立大会。参加会议的有来自直隶、山西、陕西、甘肃、江西、湖北、安徽、浙江、江苏等10多个省和北京、天津、长辛店、宁波、石家庄、安庆、松江、徐州等地的代表50余人。大会由天津各界联合会代表刘清扬主持，她指出全国各界联合会的宗旨是：救国家于水火；促国民自治精神；救世界人民保永久之和平。大会一致通过湖北代表施洋在会上宣读的《全国各界联合会成立宣言》。大会产生了联合会机构，分评议部和执行部，下设6科，所有职员均由各地代表充任，施洋被选为第一届评议部主任。12月9日，联合会又召开会议，选举施洋、张敬之、李耀南、潘惠斋、陈煦得、张正方、卢得华、马少奎、李渤海9人为常任委员，负责日常工作。全国各界联合会是一个全国各界群众性的爱国团体，有力地推动了各地爱国运动的发展。1920年5月6日，被反动政府查封。

11月16日 日本制造“福州惨案”。日本帝国主义在19世纪末各个帝国主义国家掀起的瓜分中国的狂潮中，把福建作为自己的势力范围。第一次世界大战期间，又乘机扩张其侵略势力。五四运动爆发后，福建人民掀起抵制日货、提倡国货运动，沉重打击了日本帝国主义，引起日本侵略者的仇视。11月15日，日本驻福州领事馆为破坏群众的抵制日货行动，派出便衣警察和浪人，殴打爱国学生。11月16日，驻福州的日本人组织的所谓“商品保护队”，持械寻衅，与学生发生冲突，枪伤学生1人，刀伤殴伤学生5人，造成了“福州惨案”。驻福州的日本领事馆不仅不对凶手严加惩治以谢罪，反以保护日本侨民为借口，电请日本政府派舰来闽。日本海军在福州登岸游行，进行讹诈。日本帝国主义的无理行径遭到福州人民的强烈反对。福建学联通电全国请求支援。从11月23日起，北京、上海、天津以及国内其他大、中城市，举行声势浩大的声援闽案的游行示威活动。经过斗争，抵制日货运动更加深入人心。

12月2日 湖南爆发驱张运动。1918年张敬尧任湖南督军和省长，对人民实行残暴统治。1919年9月，毛泽东、彭璜、何叔衡等以湖南学生联合会为基础，联络湖南教育界和新闻界人士，开始酝酿驱张斗争。12月2日张敬尧派兵镇压学生的反日斗争，驱张运动正式爆发。6日，新民学会和湖南学生联合会在毛泽东领导下，组织长沙学生、教员万余人举行总罢课，并派代表团分赴北京、上海、衡阳、郴州、广州等地宣传，同时利用驻在衡阳的直系军阀吴佩孚和湘军与张敬尧之间的矛盾。1920年5月下旬爆发湘军驱张战争。6月张敬尧退出湖南，驱张运动取得胜利。

1919年底 北京工读互助团成立。1919年12月4日《晨报》发表了少年中国学会执行部主任王光祈的《城市中的新生活》一文，提出在城市组织工读互助团，实行新生活。1919年底，在蔡元培、陈独秀、李大钊、高一涵等人支持下，由王光祈发起并募集经费，正式成立北京工读互助团。该团宗旨是“人人做工，人人读书，各尽所能，各取所需，要用工读互助去改造社会”。这种改造社会的方案，反映了当时一批知识分子对于没有剥削、没有压迫，人人自由平等美好社会的向往。后来，其中一些先进的知识分子接受了马克思主义，走上了革命道路。

1920年

1月1日 李大钊、陈独秀在北京开始讨论成立共产党的问题。为了避免北京政府的迫害，陈独秀离开北京前往上海，李大钊伴送陈独秀出北京至天津。在此期间，他们交换了关于建立共产党的意见，他们相约在北京和上海，分别进行筹建共产党的活动。

同日 《少年世界》月刊创刊。该刊由少年中国学会南京分会负责编辑，刊物设有学生世界、教育世界、工厂调查、农村生活、社会批评、地方调查等栏目，重视实际调查和应用科学，强调记载各种社会活动，与《少年中国》偏重理论研究相互补充。李大钊、蔡和森、恽代英、王若飞、赵世炎等都撰写过文章。该刊还介绍苏俄和工人运动的情况，对旅欧学生和华工情况也进行较多的报道。1920年12月终刊。

1月20日 天津觉悟社主办的《觉悟》创刊。该刊由周恩来主编。该刊以宣传新思潮，鼓吹思想改造与社会革新为主要内容。因遭军阀政府迫害，社员被捕，只出版了第一期。刊有

周恩来撰写的《觉悟》和《觉悟的宣言》两篇纲领性文章。

1月29日 天津学生请愿遭镇压。23日，天津学联检查员查获魁发成商号私藏日货，被奸商勾结日本暴徒打伤。天津各界纷纷请愿，天津当局逮捕了请愿的各界代表20余人，同时封闭了天津各界联合会和天津学生联合会。29日，天津各校学生3000余人，在周恩来、谌志笃等领导下，前往省长公署请愿，要求启封天津各界联合会和天津学生联合会，释放被捕代表。结果又遭军警镇压，周恩来、郭隆真、于方舟、张若名等4名代表被捕，50多人被打伤，演成了天津有名的“九·一·二九”（即民国9年1月29日）流血惨案。随后，北京、上海、杭州等地爱国团体纷纷集会通电，一致声援天津学生运动。

2月 李维汉、李富春等人在法国蒙达尼发起组织工学励进会。成员大部为湖南旅法的新民学会会员。宗旨是通过互助自救，坚持走亦工亦读的道路，达到改造中国的目的。1920